
REUNION	CONSEIL	DU	LER	DU	24	OCTOBRE	2019	
	
Présent-e-s	 :	Michèle	 Arrué,	 Brice	 Chamouleau,	 Isabel	 Desmet,	 Enrique	 Fernandez	 Domingo,	
Sebastián	 García	 Barrera,	 Daniel	 Lecler,	 Myriam	 Ponge,	 Julio	 Premat,	 Christine	 Marguet,	
Macarena	 Miranda,	 Antonio	 Ramos,	 Miguel	 Rodrigo,	 Joana	 Rubio,	 Xavier	 Tabet,	 Pascale	
Thibaudeau	
	
Excusé-e-s	:	 Annick	 Allaigre,	 Françoise	 Crémoux,	 Jean-Louis	 Fournel,	 Camillo	 Faverzani,	
Mercedes	 Yusta,	 Marta	 López	 Izquierdo,	 Françoise	 Martinez,	 Cristina	 Climaco,	 Tania	 Romero	
Barrios	
	
-	BUDGET	2020	

Prévisions	
	

Masse	20	
(équipement)	
1000	euros	

	
	

	
Masse	30	
(salaires)	
2000	euros	

Missions	
doctorant-

e-s	
	
	
	
	

5000	
euros	

Missions	
EC	
	
	
	
	
	

6000	
euros	

AXE	1	
Temporalités,	
mutations,	

traduction	du	
politique	

	
15650	euros	

	

AXE	2	
Dynamiques,	
variations,	
innovations	

	
	

7000	euros	

AXE	3	
Créations,	
historicités,	
transferts...	

	
	

10800	euros	

TOTAL	:	47450	euros	

Dotation	2020	:	43500€	(+4500	par	rapport	à	2018)	>	déficit	:	3950	euros		
	
Toutes	 les	 demandes	 (voir	 tableau	 joint	 au	 CR)	 sont	 acceptées	 en	 attendant	 les	 résultats	 des	
AAR/AAP.	Suite	à	l’attribution	des	AAR/AAP,	si	le	déficit	n'est	pas	comblé,	le	conseil	procédera	à	
un	ajustement	de	la	ventilation	du	budget	du	laboratoire.		
Vote	à	l’unanimité	de	la	ventilation	du	budget	2020.	
	
Pour	 l’année	 prochaine,	 il	 est	 demandé	 que	 les	 axes	 prévoient	 en	 amont	 et	 en	 interne	 les	
activités	et	les	demandes	chiffrées	avant	la	réunion	sur	la	ventilation	du	budget.	
	
Clôture	du	budget	2019	:	un	délai	supplémentaire	est	accordé	jusqu'au	15	novembre	pour	les	
missions.	
Augmentation	du	seuil	tarifaire	pour	les	réservations	hôtel	>	130€	au	lieu	de	110€	(à	Paris)	
	
-	CALENDRIER	AAP	2020	(un	seul	appel)	
Lancement	le	4/12/19	>	navettes	avec	la	DR	si	nécessaire	
Dépôt	16/01,	délibérations	6-7/02/20	
Pas	de	hiérarchisation	entre	les	différents	types	d'AAP	
Une	année	de	jachère	pour	les	EC	qui	ont	eu	2	ans+1	de	projet	pluri-annuel	(sauf	demande	de	
publication)	
	
-	INFORMATIONS	ED		
Nouvelle	équipe	de	direction:	Brigitte	Félix	et	Mireille	Séguy	



Renouvellement	des	représentant-e-s	des	doctorant-e-s	à	venir	:	il	est	rappelé	que	l'on	attend	
des	doctorants	sous	contrat	qu'ils	s'investissent	dans	la	vie	du	LER	(ateliers	et	laboratoire	
junior)	et	de	l'ED.	
	
Pour	les	demandes	de	financement	de	contrats	doctoraux	autres	que	P8	et	UPL,	ou	bourses	de	
recherche	diverses	:	anticiper	les	demandes	à	l'avance	(une	semaine	avant	la	date	annoncée	par	
l'organisme	annonceur)	lorsqu'il	faut	joindre	un	avis	informé	de	l'ED.		
	
Rentrée	ED	le	mardi	21	janvier	
Journée	Devenir	chercheur:	25/02	
JE	ED	à	co-organiser	par	2	ou	3	labos	>	24/03	et	24/04	
JDD	PTS	19	mai	2020	(en	tenir	compte	pour	notre	JDD	>	l'automne	semble	être	la	meilleure	
période)	
	
-	INFOS	DIRECTION	DE	LA	RECHERCHE	
Accès	des	doctorant-e-s	à	la	Maison	de	la	Recherche	:	un	badge	et	une	clé	disponibles	par	poste	
libre,	à	retirer	à	l'accueil.	
	
Un	photocopieur	par	étage	à	partir	de	janvier.	Un	code	d’impression	par	laboratoire	sera	prévu	
pour	le	suivi	des	dépenses.	Quota	:	290	copies	N&B	par	an/EC	titulaire	
Les	dépassements	de	quota	seront	à	la	charge	des	unités.	
Nous	allons	demander	du	papier	à	en-tête	à	la	reprographie	que	nous	laisserons	dans	les	
bureaux.	Une	signalétique	propre	au	LER	est	prévue	pour	identifier	les	bureaux.	
2020	:	achat	d’un	troisième	ordinateur	pour	le	LER,	les	trois	bureaux	seront	ainsi	équipés	d'un	
poste.	Ils	seront	mis	en	réseau	avec	notre	imprimante	(la	même	clé	ouvre	les	trois	bureaux).	
Le	mobilier	complémentaire	(chaises	et	étagères)	doit	arriver	avant	la	fin	de	l’année.	
	
14	novembre,	inauguration	de	la	MR	
18	novembre,	JPO	de	la	Maison	de	la	Recherche	
	
Communication	:	Agenda	scientifique	géré	par	le	service	communication	>	envoyer	les	
informations	à	service.communication@univ-	Il	faudra	réfléchir	à	un	protocole	interne	pour	
diffusion	des	informations	(en	interne	à	P8	mais	aussi	vers	l'extérieur).	
	
-	QUESTION	DU	RATTACHEMENT	AU	LER	
Se	pose	la	question	du	rattachement	de	la	nouvelle	lectrice	de	catalan,	María	Lacueva,	qui	est	
déjà	docteure	d'une	autre	université.	
Il	est	décidé	de	l'inclure	dans	la	catégorie	"autres	chercheurs-ses",	comme	les	Prag.	
Julio	Premat	propose	que	les	"jeunes	docteur-e-s"	(qui	ont	fait	leur	doctorat	au	sein	du	LER	et	
n'ont	pas	d'autre	rattachement	institutionnel	dans	les	trois	ans	qui	suivent	la	soutenance)	
puissent	basculer	dans	la	catégorie	"autres	chercheurs-ses"	à	l'issue	des	trois	années.	
Par	ailleurs,	il	demande	que	Carlos	Walker	devienne	chercheur	associé.	
Propositions	adoptées	à	l'unanimité	
	
-	PROJETS	ARTEC	ET	LABEX	EN	COURS	
CAREXIL	>	projet	porté	par	Marta	Lopez	Izquierdo	et	Mercedes	Yusta	pour	ArTeC	+	
éventuellement	extension	du	projet	pour	une	demande	Labex.	
	
Préfiguration	d'un	projet	Labex	porté	par	Julio	Premat	:	«	Archives,	numérisation	et	marges	de	
l’histoire	littéraire	(Argentina-Chili)	»	avec	Université	Paris-Nanterre,	Bibliothèque	Nationale	du	
Chili,	Memoria	Chilena,	Bibliothèque	Documentation	Internationale	Contemporaine	(BDIC).	
	



-	COMITES	DE	SUIVI	
Une	discussion	s'engage	sur	les	comités	de	suivi.	
En	l'état	actuel,	contrairement	au	comité	de	thèse,	le	comité	de	suivi	n’a	pas	vocation	à	faire	une	
évaluation	scientifique	du	projet	ou	de	l’avancement	de	la	thèse	(rappel	de	la	direction	de	l'ED).	
Son	objectif	principal	est	la	vérification	des	conditions	de	travail	des	doctorant-es.		
Globalement	 nous	 considérons	 qu'il	 est	 dommage	 de	 ne	 pas	 inclure	 une	 discussion	 sur	
l’avancement	de	la	thèse	ou	donner	des	conseils	scientifiques	(cela	correspond	à	une	demande	
des	doctorant-e-s	eux-mêmes,	de	pouvoir	bénéficier	d'un	regard	extérieur	sur	leur	travail).	Tant	
les	membres	des	comités	que	les	doctorant-e-s	estiment	que	le	processus	actuel	est	assez	lourd	
au	regard	des	bénéfices	obtenus.	
La	 question	 qui	 se	 pose	 est	 de	 combiner	 les	 exigences	 de	 l'ED	 (fiche	 de	 suivi	 annuelle	 pour	
valider	 l'inscription	 à	 partir	 de	 la	 3ème	 année)	 et	 ce	 qui	 est	 vraiment	 utile	 et	 profitable	 aux	
doctorant-e-s,	sans	ajouter	de	contraintes	supplémentaires	à	celles	existantes.	
	
Plusieurs	propositions	:		
Macarena	Miranda	:	il	faudrait	faire	coïncider	la	demande	de	l'ED	pour	la	réinscription	(10	
pages	sur	l'avancement	de	la	thèse)	avec	le	comité	de	suivi.	Le	comité	de	suivi	pourrait	produire	
un	retour	sur	ces	dix	pages	avant	leur	présentation	à	l'ED.	
Xavier	Tabet	donne	l'exemple	de	l'Italie	où	il	y	a	un	vrai	travail	d'évaluation	scientifique	de	l'état	
d'avancement	 de	 la	 thèse,	 avec	 production	 conséquente.	 Il	 insiste	 sur	 le	 fait	 que	 c'est	 très	
bénéfique	pour	les	doctorant-e-s.	
Julio	Premat	:	on	pourrait	porter	une	attention	plus	scientifique	à	deux	moments	précis,	en	fin	
de	3ème	et	5ème	année	d’inscription,	moments	où	l'on	peut	vraiment	mesurer	si	la	thèse	avance.	
On	pourrait	demander,	un	plan	détaillé,	un	chapitre,	un	texte	d’un	certain	nombre	de	pages...		
Dans	ce	cas,	il	faudrait	bien	préciser	les	attendus	par	rapport	à	la	qualité	du	texte	fourni.		
Daniel	Lecler	:	il	faut	éviter	de	se	substituer	au	directeur	de	recherche	et	penser	aux	doctorant-
e-s	qui	travaillent	dans	le	secondaire,	afin	d'adapter	les	attentes	aux	conditions	de	réalisation	de	
la	thèse.	
	
Pour	les	autres	années,	on	demanderait	aux	doctorant-e-s	de	remplir	la	fiche	et	nous	
organiserions	des	entretiens	uniquement	pour	ceux	qui	le	souhaiteraient.	Les	entretiens	
deviendraient	obligatoires	pour	une	réinscription	en	5ème	et	6ème	année.	
	
Se	pose	la	question	de	transformer	la	JED	du	LER	en	atelier	de	discussion	sur	l’avancement	de	la	
recherche	des	doctorant-e-s.	
Ateliers	du	laboratoire	junior	:	présenter	son	projet	de	thèse	pourrait	devenir	un	passage	obligé.		
On	pourrait	aussi	imposer	au	moins	une	intervention	lors	des	JED	pendant	la	durée	de	la	thèse	
(Skype	 pour	 les	 doctorants	 absents),	 cela	 permettrait	 d'échanger,	 de	 donner	 des	 conseils,	 de	
sortir	les	doctorant-e-s	de	l'isolement	de	la	thèse.	
Est	souligné	le	manque	d'implication	des	doctorant-e-s	en	co-tutelle,	or	avec	les	outils	actuels,	
on	peut	très	bien	participer	à	distance.	Cette	obligation	aurait	aussi	l'intérêt	de	nous	faire	
connaître	ces	doctorant-e-s.	
	
Macarena	Miranda	insiste	sur	le	besoin	de	partager,	d'avoir	un	retour	sur	la	validité	du	travail	
fait,	au-delà	du	travail	avec	le	directeur.	Elle	demande	aussi	que	le	comité	soit	plus	impliqué	au	
niveau	des	échanges.	
	
Nous	devrons	réfléchir	sur	les	limites	de	l’action	du	comité	dans	le	cas	où	il	y	aurait	des	
défaillances	dans	le	suivi	de	la	thèse	:	que	fait-on	si	le	travail	produit	par	le	doctorant	n'est	pas	à	
la	hauteur	du	niveau	doctoral	?	Comment	décide-t-on	qu'il	y	a	défaillance	dans	la	direction	de	la	
thèse	?	Quelles	sont	les	limites	de	l'action	du	comité	?	
	



Aucune	décision	n'est	prise,	pour	l'instant	la	réflexion	doit	mûrir,	nous	avons	le	temps	de	
préciser	les	choses	avant	le	printemps	prochain.	
	
L'ED	rappelle	aux	doctorant-e-s	qu'il	y	a	des	informations	confidentielles	dans	les	fiches	
des	comités	de	suivi,	il	ne	faut	donc	pas	les	mettre	sur	Nuxeo.	
	
-	CALENDRIER	2020	ET	SEMINAIRE	COMMUN	
	
Calendrier	des	activités	du	LER	(selon	les	informations	transmises	à	la	direction)	
	
Rappel	:	il	est	demandé	aux	membres	du	LER	de	communiquer	les	projets	d'activités	le	plus	en	
amont	possible,	afin	que	les	éventuel-le-s	collègues	intéressé-e-s	puissent	y	participer.	
	
16	 et	 17	 janvier	 2020,	 Colloque	 international	 Images	 des	 Langues	 romanes	 :	 discours,	
représentations	et	changements	linguistiques		
Printemps	2020,	Journée	Archaïsme		
Avril	2020,	4e	session	du	programme	Traduire	à	la	Renaissance	(St	Andrews)		
Avril/mai	2020,	Atelier	sur	le	programme	TEITOK	
Mai	2020,	journées	Renaissances	à	Naples		
10	au	12	 juin	2020,	Colloque	International	 :	Occidentalisme	 :	L’Occident	après	1945,	Université	
Paris	8		
17-19	 juin	2020,	 Colloque	 international	Politiques	 éducatives	 et	 projets	 de	 société	 :	 discours	 et	
pratiques,	19e-21e	siècles	
Automne	2020,	JE	Scènes,	images,		textes	et	écrans	hantés		
Octobre	 2020,	 Troisième	 journée	 d’étude	 internationale	 Anciens	 textes,	 nouveaux	 outils.	 La	
lettre:	de	l’archive	à	l’écran	
Novembre	 2020,	 Colloque	 UNAM-Paris	 8-Paris	 Nanterre	 Circulations,	 sensibilités,	 espaces	 et	
temps	«	sociaux	»	Europe-Amériques	(XIX°-XXI°	siècles)		
	
Séminaire	commun		
24/10	:	intervention	de	Pascale	Thibaudeau,	"	Penser	la	hantise	et	l'absence	:	perspectives	de	
recherche"	
	
Prochaine	séance	(et	prochain	conseil)	:	lundi	9/12	après-midi	>	intervention	de	Julio	
Premat	
	
Séances	suivantes	:	février,	avril	(Enrique	Fernandez	Domingo)	et	juin.	
Nous	attendons	vos	propositions	et	titres	d'interventions	
	
-	QUESTIONS	DIVERSES	
	
Pascale	Thibaudeau	félicite	Daniel	Lecler	pour	son	élection	au	CA	de	la	COMUE,	c'est	une	bonne	
nouvelle	pour	le	LER.	
Elle	lance	un	appel	à	suppléant	pour	le	CAC	d'ArTeC	(Brice	Chamouleau	a	accepté	pour	le	
Labex),	afin	que	le	LER	soit	représenté	en	cas	d'impossibilité	pour	elle	de	s'y	rendre.	
Enfin	elle	demande	l'accord	du	conseil	(donné	immédiatement	et	à	l'unanimité)	pour	inviter	les	
Prag	et	les	doctorant-e-s	aux	séances	du	séminaire	commun.	Xavier	Tabet	:	la	recherche	
appartient	à	tout	le	monde.	
	
	

Pascale	Thibaudeau	&	Enrique	Fernandez	Domingo	
	


